

# DIARIO DE SESIONES D S P A

## DIARIO DE SESIONES



## PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

### COMISIONES

Núm. 60

XII LEGISLATURA

14 de noviembre de 2022

Comisión de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Manuel Guzmán de la Roza

Sesión número 5, celebrada el lunes, 14 de noviembre de 2022

### ORDEN DEL DÍA

#### PROYECTOS DE LEY

12-22/PL-000008. Comparecencia del consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2023 relativos a la Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul.

CVE: DSCA\_12\_060



XL ANIVERSARIO  
PARLAMENTO  
DE ANDALUCÍA  
1982 / 2022

## SUMARIO

Se abre la sesión a las doce horas, ocho minutos del día catorce de noviembre de dos mil veintidós.

### PROYECTOS DE LEY

12-22/PL-000008. Comparecencia del consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2023 relativos a la Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul (pág. 3).

Intervienen:

D. Ramón Fernández-Pacheco Monterreal, consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul.

D. Juan Antonio Delgado Ramos, del G.P. Por Andalucía.

Dña. Purificación Fernández Morales, del G.P. Vox en Andalucía.

Dña. Encarnación María Martínez Díaz, del G.P. Socialista.

Dña. Araceli Cabello Cabrera, del G.P. Popular de Andalucía.

Se levanta la sesión a las trece horas, treinta y cuatro minutos del día catorce de noviembre de dos mil veintidós.

## **12-22/PL-000008. Comparecencia del consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2023 relativos a la Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul**

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muy buenos días a todos. Bienvenidos a la Comisión de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul.

Siento que no hayamos empezado..., empezamos con ocho minutos de retraso, pero pedí al consejero que se retrasara un poco por la comisión que teníamos anteriormente de Hacienda, y algunos de los que formamos parte de esta comisión estábamos también en la Comisión de Hacienda, que se ha alargado un poquito más. Bueno, pues buenos días a todos.

Empezamos con esta comisión, con un único punto del orden del día, que es la comparecencia del excelentísimo señor presidente consejero de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el 2023 relativos a la consejería que él dirige.

Recordarles a ustedes que los tiempos para todas las comisiones de presupuestos han sido establecidos en un primer turno de quince minutos por parte del consejero, diez minutos por parte de todos los grupos políticos de menor a mayor, una réplica de ocho minutos por parte del consejero, y de cinco minutos por parte de todos los grupos políticos, y con un cierre por parte del consejero de cinco minutos. Como viene siendo habitual, cumpliremos los tiempos establecidos.

Así que, sin más, excelentísimo señor consejero, suya es la palabra.

El señor FERNÁNDEZ-PACHECO MONTERREAL, CONSEJERO DE SOSTENIBILIDAD, MEDIO AMBIENTE Y ECONOMÍA AZUL

—Muy buenos días. Muchas gracias, presidente.

Miembros de la Mesa. Señor letrado. Señorías, muy buenos días.

Pues, tal y como ha dicho el presidente, comparezco en esta comisión para presentar las líneas de actuación del Proyecto de Presupuestos del año 2023 de la Junta de Andalucía, referente a la consejería de la que soy titular, la Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul. Decirles, antes de empezar, como siempre que, desde luego, en nombre del Gobierno, comparezco con toda la intención de escucharles atentamente y de tener la mano tendida para que tengamos un debate constructivo, y que venga a mejorar el documento que hoy estamos presentando.

Antes de comenzar, me gustaría que constara en acta el agradecimiento expreso y personal a todos los funcionarios, a todo el personal de la consejería, por el trabajo que han realizado para que hoy podamos estar aquí presentando este Proyecto de Ley de Presupuestos de la Junta en lo referente a nuestra consejería. Ha sido un trabajo ingente, arduo, duro, y creo que es de justicia que se lo agradezcamos.

Estas son las primeras cuentas del Gobierno que preside Juanma Moreno en esta legislatura, en la XII legislatura, y las primeras cuentas de esta consejería de su historia, puesto que, como todos ustedes saben, se trata de una consejería de nueva creación.

La envolvente para el próximo año del presupuesto de la Junta asciende, como saben, a 45.603,8 millones de euros, lo que representa un incremento de 5.199,6 millones en total, esto es, un 13% más que el presupuesto que actualmente está en vigor. Son unos presupuestos reformistas, son unos presupuestos responsables y, sobre todo, son unos presupuestos creíbles. Esas son señas de identidad claras del Gobierno de Andalucía, un gobierno que siempre ha promulgado, y así se escenifica, se cristaliza en estos presupuestos, con la bajada de impuestos, con la subida del gasto social, como claras señas de identidad. El objetivo es consolidar el cambio de rumbo que Juanma Moreno, al frente del Gobierno de Andalucía, está implementando desde que llegó a esta responsabilidad.

En lo que tiene que ver con el presupuesto de la consejería, pues un presupuesto marcado para poder ejecutar las líneas que..., y los nuevos retos que las políticas medioambientales nos van a demarcar..., nos van a marcar en el futuro, en lo que tiene que ver con la sostenibilidad, con el medio ambiente. Ahora, lo iré desgranando poco a poco. Decirles que nunca antes la Junta de Andalucía había tenido tanto presupuesto para políticas medioambientales, este es el presupuesto más alto de la historia y también el presupuesto más verde en la historia de Andalucía.

Al conjunto de actuaciones que están agrupadas en esta consejería se les destina casi 800 millones de euros, lo cual supone una cifra absolutamente récord. Exactamente 792 millones de euros, lo que supone un incremento del 13% respecto al presupuesto actual, y un 32,8% respecto al presupuesto del año 2018. Son una consecuencia directa de la hoja de ruta que, por otra parte, ustedes ya conocen, puesto que la desgranamos en la primera comparecencia que tuvimos al inicio de la legislatura, y hemos venido hablando de ella a lo largo de todos estos últimos meses. El objetivo es situar a Andalucía como un referente en lo que tiene que ver con la protección de nuestro patrimonio natural, el patrimonio natural de todos los andaluces, de la biodiversidad, el desafío que supone el cambio climático y sus consecuencias para nuestras vidas, para el territorio, para nuestra economía también. Reforzar la protección, la conservación del medio ambiente, siempre como una máxima inexcusable, los espacios naturales que recorren toda nuestra geografía. Y aumentar también nuestra capacidad de respuesta frente a los incendios forestales.

Queremos impulsar el desarrollo económico, el desarrollo del empleo verde en esos espacios naturales protegidos, que suponen un altísimo porcentaje del territorio de nuestra comunidad autónoma, para revitalizar también las zonas rurales, para ofrecer nuevas oportunidades, para crear y generar riqueza y luchar contra la realidad que hoy supone la despoblación en algunas zonas de España en general y de Andalucía en particular. Si les parece, voy desgranando por temáticas, voy a intentar ser esquemático por no pasarme del tiempo.

Las inversiones en política forestal, biodiversidad y espacios naturales protegidos superan los 230 millones de euros en este presupuesto, lo que supone una subida de casi el 15%. Hemos diseñado un cambio de rumbo en la gestión de los montes andaluces para adaptar estas políticas a los retos que vamos a afrontar a lo largo de esta legislatura. Especialmente vamos a reforzar lo que tiene que ver con la prevención y la gestión del territorio.

En materia de prevención y de extinción de incendios, en el marco del Plan Infoca, la marca más valorada con la que cuenta la Junta de Andalucía, vamos a invertir más de 222 millones de euros, lo que significa un 27% más que en el presupuesto actual, y un 33% más que el presupuesto del año 2018. Y es que la prevención y extinción de incendios forestales, como he dicho al principio, es un eje fundamental de la acción política de la Junta de Andalucía en su conjunto. De hecho, a extinción destinamos casi 98 millones de euros, mientras que para prevención vamos a invertir 125 millones, lo que supone un crecimiento, nada desdeñable, de un 48%. Cobran protagonismo especial las actuaciones preventivas, los tratamientos silvícolas, con más de 24 actuaciones previstas en las ocho provincias de Andalucía, y también una mayor inversión en los caminos forestales.

Además, dentro de la lucha contra el fuego, estas cuentas destinan, por ejemplo, 3,5 millones para las obras de emergencia y la regeneración en el incendio forestal de Los Guájares, en Granada; un millón para la restauración del incendio forestal de Almonte, en la provincia de Huelva; mientras que las obras de restauración del incendio de Sierra Bermeja en su segunda fase y la restauración del incendio de Mijas cuentan con 3 y 1,5 millones respectivamente.

En este sentido, creo que es importante destacar también el nuevo modelo que se está impulsando por parte del Gobierno de Andalucía, y que se caracteriza por la ejecución, como todos ustedes saben, de obras de emergencia allí donde los técnicos determinan, después de un incendio forestal, y la constitución de un grupo técnico-científico para abordar las tareas que, desde la Administración pública, tengamos que poner en marcha.

Por otro lado, respecto al Plan de modernización de infraestructuras de Plan Infoca vamos, a destinar prácticamente 22 millones de euros para la construcción y modernización de centros de defensa forestal, subcentros, helipistas y otras mejoras en estas infraestructuras. Por ejemplo, en la provincia de Almería, en los centros de defensa forestal, subcentro o subcedefo de Abia y Laujar, 533.000 y 352.000 euros respectivamente. El Centro de Defensa Forestal de Alhama y el Cedefo nuevo de Serón, un millón y 1,39 millones respectivamente. En la provincia de Cádiz, 3 millones al centro de Algodonales. En Granada, 2,6 para el subcentro de Guadix, 1,45 para la helibase de Puerto Lobo, en Víznar, 300.000 euros para el nuevo centro territorial del Infoca en la capital. Subcentros en Santo Tomé y Santiago Pontón, en Jaén, 857.000 y 402.000 euros respectivamente. La construcción del COP del Infoca en Jaén, 406.000 euros. En Málaga y Sevilla por 2,5 millones para el Cedefo de Istán; 4,76 para el Cedefo de El Pedroso.

Asimismo, vamos a seguir incidiendo en esa política que se enmarca dentro de la cooperación transfronteriza, mediante proyectos europeos, el CILIFO, el FIREPOCTEP, que nos están marcando la clave de seguir actuando a través de las zonas estratégicas de gestión, las ZEG. Como saben, hace apenas unas semanas celebramos el Congreso Ibérico en la Universidad de Huelva, con representantes también del país vecino, de Portugal.

Por supuesto, otro tema del que hemos hablado en esta comisión, ¿no?, a lo largo del año 2023 vamos a seguir avanzando en el trámite legislativo para contar con una nueva ley forestal en Andalucía y una nueva normativa también en materia de incendios forestales.

En lo que tiene que ver con el capítulo de espacios naturales protegidos, vamos a poner en marcha —y esto es también una novedad— una línea de subvención para la mejora y dinamización de los muni-

cipios que se encuentran en el área de influencia de los parques nacionales de Doñana, Sierra Nevada y Sierra de las Nieves, que tendrá como eje principal el fomento de la biodiversidad en estos municipios. Las reservas de la biosfera, los parques nacionales, su área de influencia socioeconómica en el proyecto de ley cuentan con un presupuesto de 6,3 millones de euros.

Vamos a invertir también 1,17 millones para la mejora funcional y energética de dos refugios en el Parque Nacional de Sierra Nevada, el refugio de Poqueira y el de Postero Alto; 687.000 euros para la rehabilitación de la casa forestal y la oficina en el Parque Natural de Cazorla, en Siles, en Jaén; 300.000 euros para la redacción del proyecto del Centro de Visitantes de Conejera, en Málaga, en Sierra de las Nieves.

Vamos a impulsar también la construcción de carriles ciclopeatonales —lo hablamos también en la última comisión, si recuerdan—. El presupuesto es de 11,2 millones de euros en total, en varios tramos. Por ejemplo, en la provincia de Cádiz, con 2 millones; el carril cicloturista de Calatilla, en las Marismas del Odiel, con 794.000 euros. Estas actuaciones están en las ocho provincias, pero me van a permitir que no se las desgrane porque no tenemos tiempo.

Vamos a destinar un montante de 7,5 millones de euros para la restauración de diferentes humedales en nuestra comunidad autónoma; un millón para la funcionalidad ecológica Las Salinas, de Cabo de Gata, en Almería; la restauración ambiental del humedal de la laguna de Jarata, en el término de Montilla, en Córdoba; Laguna Dulce, Amarga, Vadohondo, Taraje y Jarales, en Lucena, con 342.000 euros. En la provincia de Huelva, 500.000 euros para la restauración ecológica del Arroyo Hondo, en el Parque Nacional de Doñana; 400.000 euros para la conectividad ecológica dentro de este parque nacional; 578.000 euros para la restauración ambiental de la laguna de Ruiz Sánchez y la laguna de Ballestera aquí, en la provincia de Sevilla.

Y, por supuesto, estas cuentas —lo he dicho antes— tienen un especial énfasis en incidir en actuaciones en materia de biodiversidad, dentro de las cuales están los planes y programas de la recuperación y conservación de la flora y de la fauna amenazadas en Andalucía.

Referente a la caza sostenible, a la actividad cinegética, estamos convencidos de que se trata de un potente dinamizador de la riqueza y el empleo en muchos núcleos rurales, que sustentan a miles de familias en Andalucía y que, además, es una gran aliada en la lucha contra la despoblación. Por eso vamos a destinar 100.000 euros para el desarrollo del convenio que la Junta de Andalucía tiene suscrito con la Federación Andaluza de Caza, para proteger la actividad cinegética sostenible. Invertimos 915.000 euros para la digitalización de este sector. Saben que el objetivo es informatizar al ciento por ciento la gestión de la caza en Andalucía, eliminando trámites burocráticos en la administración de los cotos, de las licencias, en fin.

Les decía al principio de mi intervención que el objetivo es pisar a fondo el acelerador de la revolución verde. Vamos a actuar en materia de economía circular, gestión de residuos, 43 millones de euros, lo que supone un 32,8% más que en el año 2018.

Son unos presupuestos muy municipalistas, verán que están totalmente provincializados, con absoluta transparencia. Puntos limpios, que no voy a redactar, a lo largo de toda la comunidad autónoma. El proyecto de economía circular en la sierra de Cádiz que tan bien nos está funcionando pues contará con un presupuesto de 7,4 millones de euros. Nuevas instalaciones de tratamiento de residuos y sellado de vertederos en diferentes localidades de nuestra comunidad autónoma.

Vamos a poner en marcha, en ese énfasis municipalista que siempre he dicho que me gustaría que tuviera esta consejería, pues para ayudar a los municipios más pequeños que cuentan con menos recursos, la ayuda de 3,5 millones de euros para que los municipios con menos de 50.000 habitantes puedan hacer sus planes municipales de cambio climático.

Y, por supuesto, vamos a impulsar la economía azul, como un nuevo pilar de esta consejería, convencidos como estamos de que es una actividad generadora de riqueza y de empleo. Son 100.000 euros para impulsar la primera Estrategia Andaluza de Economía Azul Sostenible, con el objetivo de potenciar la sostenibilidad ambiental, la innovación, el crecimiento económico y la creación de empleo. Son 17,7 millones de euros a los puertos autonómicos de Andalucía, avanzando en una auténtica ecologización de los puertos andaluces, con el objetivo de ganar también competitividad internacional y buscar esa sostenibilidad socioambiental —social, económica y ambiental— y la transición energética, ¿no?, y esto solo se puede alcanzar con inversión. Por eso, la importante cuantía presupuestaria que vamos a destinar a esta materia.

Y termino ya —no he podido extenderme demasiado, me hubiera gustado profundizar más—, simplemente, con una reflexión. Estoy convencido de que este presupuesto es un presupuesto ambicioso, es un presupuesto que atiende las necesidades y las líneas maestras que nos hemos marcado en la dirección política de la Junta, pero, ya les advierto, creo que es un presupuesto que estoy convencido, estoy seguro de que se puede mejorar. Por eso, la actitud con la que vengo aquí —y así se lo digo—, a presentar unas cuentas ambiciosas pero que tienen margen de mejora, y en lo que los grupos parlamentarios..., en el proceso de diálogo que debemos afrontar ahora en el trámite parlamentario pues todas las medidas que entendamos que vienen a mejorar el texto serán bienvenidas, estaré encantado de poder debatirlas, de poder consensuarlas y que consigamos aprobar este presupuesto, con el objetivo de mejorar Andalucía, en busca del consenso más amplio posible.

Muchas gracias. Me he pasado 22 segundos. Disculpas, presidente; disculpas, señorías.

Gracias.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor consejero.

No se ha pasado 20 segundos, es que le di yo antes de tiempo, pero aquí está la vicepresidenta, que lo ha hecho en tiempo perfecto. Así que gracias por acomodarse a los tiempos.

Es el turno..., el primer turno de los grupos políticos, de menor a mayor, por diez minutos cada uno. Es el turno del Grupo Mixto. No están ni la señora Teresa Rodríguez ni la señora Isabel Mora.

Por tanto, pasamos al Grupo Por Andalucía. Tiene la palabra su portavoz, el señor Delgado Ramos. Señoría.

## El señor DELGADO RAMOS

—Muchas gracias, presidente.

Bienvenido, señor consejero, nuevamente.

Le escucho en su intervención decir muy orgulloso que va a liderar usted la revolución verde como consejero de Medio Ambiente y, hombre, lamentablemente, le tengo que decir que no le veo a usted mucha madera de revolucionario, ¿eh? Igual algún día aparece aquí disfrazado de Che Guevara, con el puño en alto, pero revolución verde no le veo yo a usted mucha, ¿no?

Además, en el caso de este presupuesto, viene usted a decir que se ha aumentado un 13% y, claro, tendría que explicar respecto a qué, ¿no?, porque la consejería, tal cual está ahora, se acaba de crear, no existía en el anterior presupuesto; como le digo, se acaba de crear y, por tanto, en esa comparativa dice usted que ha sido un 13%, pero no sé comparándola con qué. Yo creo que esto es más bien un poquito de maquillaje para que parezca que sube, pero que no sé la...

En segundo lugar, lamento también aguarle la fiesta. Usted no lo ha dicho, pero también tiene que decir que la mayoría de los cursos vienen transferidos, primero, del Gobierno central y después también de la Unión Europea, eso no lo ha dicho usted. Tiene que decir toda la verdad, no solo la verdad sino toda la verdad, para que sepa la gente. Además, recursos de aquel presupuesto que usted calificó de..., los Presupuestos Generales del Estado, me refiero, que usted calificó de electoralistas, improvisados, alejados de la realidad. Pues muchos recursos vienen de aquel presupuesto, que además ustedes..., y también de los fondos europeos que consiguió el Gobierno de España frente o pese a los intentos del Partido Popular de boicot y de poner zancadillas al Gobierno de España —por tanto, a los españoles y también a los andaluces—. Cuando habla usted entonces de revolución verde, pues no se olvide de decir de dónde y quién pone el dinero, y una parte de ese dinero lo pone..., no todo pero una parte importante de ese dinero lo pone el Gobierno central y lo pone la Unión Europea, gracias al esfuerzo diplomático del Gobierno central. Pero es que, además, señor Pacheco, no es que es..., en fin, no es muy creíble que vayan ustedes de ecologistas. Viene usted aquí, ha venido aquí liderando el ecologismo, y cuando todos sabemos que a lo que se ha dedicado el currículum del Partido Popular en ecología es cargarse nuestro entorno natural a golpe de ladrillazo y de ejecución de especulación inmobiliaria. Ese es el currículum del Partido Popular. Ahí tienen toda la Costa del Sol, que son prácticamente todos ayuntamientos del Partido Popular; ahí tiene Doñana, la situación en la que se encuentra Doñana; ahí tienen el impuesto al sol del señor Rajoy. Ese es su modelo, y no puede engañar a nadie. Ahí tienen Marbella, donde las portadas vuelven a abrir por los casos de corrupción, frente a un grupo parlamentario que tapa las preguntas parlamentarias y mira para otro lado frente a la corrupción, con lo que tiene, es decir, que tenían que ser modelo de explicar, con el pasado que tienen; yo creo que tenía que ser todo lo contrario.

Pero bueno, centrándonos en el presupuesto, ya sabemos cuál es su línea. Después, hay otra cosa que me sorprende, cuando dice usted que habla de su línea roja; su línea roja es el escudo social, que no va a recortar en educación, en sanidad, en servicios sociales. Señor Pacheco, su partido, su partido en el gobierno, en el Congreso de los Diputados no ha votado absolutamente a nada que tiene que ver con ayudar a las familias andaluzas. Ha votado en contra del escudo social, de todo lo que beneficia un poco a las familias andaluzas y a las españolas. Por lo tanto, que venga usted aquí a decir que, en fin, que tiene una línea roja, que es el escudo social..., pues mire usted, me parece que es un poquito..., en fin, no lo voy a decir. Pero es que, además, son ustedes los que echaron a 8.000 sanitarios, a 3.000 do-

centes, a 1.000 bomberos. Esa es su política. ¿Esa es su línea roja en los presupuestos? Y yo, la verdad es que muchas veces me quedo perplejo escuchando sus declaraciones, cuando va usted de moderado y, en fin, algunas veces pues miente, miente cuando le escuchamos decir algunas cosas, miente, como lo hace su amiga Ayuso, cuando decía...

[Risas.]

Sí, sí, no, ríanse señores del Partido Popular, miente como lo hace su amiga, compañera, la señora Ayuso. Claro, es que, si va usted de esa parte, pues sí, así son las cosas.

Por lo tanto, dice usted también que estos son los presupuestos de la estabilidad. Y yo me pregunto: ¿cuál o qué estabilidad? ¿La de Ayuso? ¿La de Moreno Bonilla, poniendo como ejemplo de su bajada masiva de impuestos a la primera ministra de Inglaterra, que duró cuarenta y cinco días? ¿Ese es el ejemplo? ¿La estabilidad de Luis de Guindos, que les está subiendo la hipoteca a los españoles a través del Banco Central Europeo? ¿La estabilidad que nos trajo Rodrigo Rato, el mejor ministro de Economía, que nos dejó una factura de 60.000 millones de euros por la quiebra de Bankia? Es que, claro, es que los datos están ahí, y ustedes han hecho lo que han hecho y ahí está la hemeroteca.

Pero mire, este presupuesto, en fin, han recortado ustedes prácticamente a la mitad la partida de prevención y calidad ambiental, un menos 96%. Y de información ambiental y dinamización socioeconómica sostenible. Ya nos lo explicarán ustedes, este hachazo; ya nos dirán por qué este hachazo. Y ya nos explicarán ustedes qué partida van a dedicar, por ejemplo, a proteger el parque natural Cabo de Gata-Níjar, cuyo humedal está seco. Pero claro, si viene usted aquí... Sí, sí, yo sé que ha dicho. Pero claro, si viene usted con muchas partidas pequeñitas para proyectos que hacen falta millones, al final, se trata de decir que van a hacer muchas cosas, pero en realidad no van a hacer nada, porque con 300.000 euros, con partidas de 300.000 y de 100.000 euros, para algunos proyectos de los que usted propone no es ni empezar, no es ni ejecutar un 0,1%, o un 1, un 2, un 3%. Eso no es hacer muchas cosas, eso es poner muchos parches, pero en realidad es no hacer nada. ¿Qué va a hacer con el parque nacional de Doñana? ¿Qué va a hacer con la plaga de algas asiáticas en Cádiz? Es decir... ¿Qué va a hacer con las plantillas del Infoca? ¿Las va a dejar al 100% todo el año o los va a volver a echar cuando acabe la situación de verano..., en fin, de riesgo? Esa es la realidad. La realidad es que, como le he dicho, ustedes vienen aquí, que parezca que traen muchas partidas para solucionar muchos problemas; en realidad son partidas pequeñitas que no solucionan ningún problema. Eso sí, eso sí, las medidas para ayudar a los de siempre, sí.

Por cierto, dice usted: Un presupuesto elaborado con una metodología correcta y, sobre todo, avalada por organismos independientes, como es el caso de la AIReF. Bueno, también tiene usted que saber que la AIReF ha avalado el impuesto a las grandes fortunas del Gobierno de España. La misma, la misma que avala sus presupuestos, avala esa subida a las grandes fortunas del Gobierno de España. También lo avala la Comisión Europea, el Fondo Monetario Internacional, el presidente de las Naciones Unidas...; es decir, respeten cuando esos organismos internacionales, o independientes o nacionales, avalan una cosa, cuando avalen algo que no les guste, también respétalo y defiéndelo.

En todo caso, estos presupuestos son más de lo mismo. Falta mucho. Usted no tiene pinta de revolucionario verde; yo creo que le falta mucho. Y el Partido Popular, cuando hablamos de ecología o

cuando hablan de que son ecologistas es..., bueno, es como decir que a los pirómanos les gusta mucho el monte.

Nada más de momento y muchas gracias.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Delgado, por la brevedad.

Es el turno de la señora portavoz del Grupo Parlamentario Vox. Tiene la palabra su señoría, la señora Fernández Morales.

## La señora FERNÁNDEZ MORALES

—Buenas tardes.

Señor consejero, Moreno Bonilla dijo de los anteriores presupuestos, los de 2022, que eran los presupuestos que hubiera soñado cualquier dirigente socialista. Pues ¿qué quiere que le diga? Los presupuestos que ha presentado el Partido Popular para 2023 siguen la misma línea. Son unos presupuestos que demuestran cómo el PP andaluz ya es indistinguible del PSOE, un PP andaluz que ha aceptado todos los marcos mentales del PSOE. Se podría pensar que, con la mayoría absoluta que ha conseguido el Partido Popular, elaboraría unos presupuestos ya libre de ataduras, más centrados en aquellos aspectos, de los que tanto presumen, de buena gestión, una visión sensata de la economía, sin excentricidades ideológicas.

Los presupuestos son la principal herramienta que tiene en sus manos un gobierno para llevar a cabo sus políticas. Y lo que nos encontramos con los presupuestos de Medio Ambiente, que deberían ser técnicos, es que están plagados de todos y cada uno de los mantras ideológicos de la izquierda más desnortada.

Más allá de la gestión del medio natural, la gestión de residuos y de la ordenación forestal, que son funciones que son necesarias, que tienen sentido y que, por cierto, podrían haber seguido siendo asumidas por la anterior Consejería de Agricultura, podríamos decir que esta nueva consejería es la consejería del cambio climático, de la revolución verde y de la Agenda 2030, ¿verdad?

Señor consejero, permítame que le vaya relatando textualmente lo contenido en el presupuesto para esta consejería. En la planificación estratégica de este presupuesto, dentro del Programa de Desarrollo Rural 2021-2027, podemos leer:

«Los fondos Next Generation suponen el medio idóneo para alcanzar los objetivos del Pacto Verde Europeo y la construcción de una Andalucía 5.0 más verde. Debemos apostar por una salida de la crisis que sitúa la transición ecológica como palanca de transformación económica y social».

El presidente Moreno Bonilla le decía hace poco, en la sesión de control, a nuestro portavoz, Manolo Gavira, que teníamos que hacer propuestas serias, que no hiciéramos propuestas de fantasía. No se me ocurre mayor fantasía, señor consejero, que pretender salir de la crisis a través de los objetivos del

Pacto Verde Europeo y la transición ecológica, que son, precisamente, los artefactos ideológicos normativos e impositivos que nos han llevado a la crisis actual.

Este Pacto Verde Europeo, esta transición ecológica, son estrategias que establecen objetivos que se han defendido fuera de nuestro país, que ustedes han asumido como compromiso, pero no los españoles ni los andaluces. Los españoles no han asumido con nadie el compromiso de pagar cada vez más por la electricidad o la gasolina; no han asumido el debilitamiento de nuestra industria y nuestra agricultura, no han asumido el renunciar a tener coche propio —que, por cierto, es lo que va a pasar con la prohibición de la Unión Europea de vender vehículos de combustión a partir de 2035: la gran mayoría de la clase media y la totalidad de los trabajadores no van a poder acceder a un coche eléctrico.

Sigamos citando su presupuesto. La Estrategia Andaluza de Desarrollo Sostenible 2030 consiste, cómo no, en el traslado de las declaraciones nacionales internacionales sobre el desarrollo sostenible al ámbito regional, fundamentalmente la Agenda 2030, de Naciones Unidas, con sus 17 objetivos de desarrollo sostenible.

Se apuntan ustedes con los objetivos de este presupuesto a ese fanatismo climático de la Agenda 2030 que dice que, para salvar el planeta, los españoles tenemos que empobrecernos, que tenemos que renunciar al acceso a una energía barata, abundante y disponible.

Porque, dejemos de engañarnos ya, las renovables aún no están desarrolladas lo suficiente para sustituir a las fuentes tradicionales de energía e impulsar forzosamente una transición energética hacia las renovables de la forma en la que se viene haciendo. Es la principal causa de la crisis energética que están sufriendo los españoles.

En cuanto al Plan Forestal Andaluz, dicen ustedes que este plan constituye el marco de referencia de la planificación forestal en Andalucía, siendo pionera a nivel europeo en la inclusión de los principios consistentes, entre otros, en proteger los suelos, los regímenes hidráulicos y hábitats naturales.

¿Sabe, señor consejero, qué significa en Europa proteger los regímenes hidráulicos? Significa destruir presas y embalses. Y no me extraña que incluyan esto en sus presupuestos, ya que en el Parlamento Europeo el PP votó que sí al punto 30 de la Resolución sobre la Sequía, que pedía dar prioridad, dentro de la gestión hídrica, a la restauración de ecosistemas, y que se traduce en que en España, como somos más verdes que nadie, pues somos el país que más presas destruyó en el año 2021. Y esto lo incluyen ustedes dentro de la planificación estratégica del Plan Forestal Andaluz.

Después, tenemos también el Plan Andaluz de Acción por el Clima, que está regulado por la ley socialista de 2018, de medidas frente al cambio climático.

En fin, ya creo que hemos explicado muchas veces lo ridículo que es poner fronteras autonómicas a esta supuesta lucha contra el cambio climático. El clima no se puede compartimentar desde el ámbito estatal ni regional, ni mucho menos desde el ámbito municipal. Como, por cierto, hacen ustedes también con los planes municipales de adaptación al cambio climático que se articulan en este presupuesto.

Ahora vamos con los objetivos estratégicos en materia de perspectiva de género de este presupuesto. Objetivo estratégico: desarrollar la perspectiva de género en la planificación y gestión de las políticas de la consejería. Actuación: elaboración de informes para estudiar la perspectiva de género en la política ambiental.

En el programa 12.S se dice: «La Agenda 2030 para el desarrollo sostenible 2030 incluye objetivos, cinco, transversal al resto que impulsa la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas. En este marco estratégico trabaja la consejería para reducir la masculinización». Lo repito: «En este marco estratégico trabaja la consejería para reducir la masculinización».

A ver si en su turno de réplica me puede explicar, señor consejero, qué es eso de reducir la masculinización, y por qué es uno de los objetivos del presupuesto de esta Consejería de Medio Ambiente. Estoy deseando escucharle.

En fin, como le decía al principio, sorprende un poco que estos presupuestos hayan sido elaborados por un Partido Popular con mayoría absoluta, aunque cada vez nos sorprende menos, la verdad.

En definitiva, y para acabar, señor consejero, unos presupuestos de sostenibilidad y medio ambiente que deberían ser técnicos, sensatos y libres de ideologías, pero donde todos los objetivos estratégicos, objetivos operativos, actuaciones, la planificación y la ordenación están enfocados desde: uno, la Agenda 2030 y todas las políticas climáticas que nos llevan al desastre energético y a la destrucción de nuestro campo y de nuestra industria. Y dos, la perspectiva de género.

En fin, creo que no hay que añadir mucho más.

Muchas gracias.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Fernández.

Es el turno del Grupo Parlamentario Socialista. Tiene la palabra su portavoz, la señora Martínez Díaz. Señoría.

## La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Gracias, presidente.

Señor consejero, gracias por su comparecencia. Gracias por venir a esta comisión a presentarnos a todos los grupos políticos el proyecto de presupuestos para su consejería en el año 2023.

Tras el estudio de dicho presupuesto y tras la intervención que acaba de realizar, puedo afirmar que ha venido a esta comisión a contarnos cómo va a gestionar el dinero que el Gobierno de Pedro Sánchez ha enviado a Andalucía. ¿Y por qué digo esto? Porque, básicamente, el presupuesto inversor de la Consejería de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul para 2023 está financiada con fondos europeos y el Gobierno de España.

Es importante que seamos conscientes en el contexto en el que nos encontramos. Es importante que los andaluces y las andaluzas sepan del esfuerzo económico del Gobierno de España y su compromiso con la transición ecológica justa.

Por fin, los Presupuestos Generales del Estado han plasmado una reivindicación histórica, más del 30% del presupuesto va destinado a la integración transversal de la transición ecológica justa. La inversión en biodiversidad, las infraestructuras y la digitalización en la gestión del agua cobran prota-

gonismo. La ciencia y la innovación estarán al servicio de la preservación del medio ambiente y los ecosistemas, la protección del clima y la lucha contra los incendios forestales.

Y, en contraposición a los presupuestos del Gobierno de España, tenemos la gran decepción de los presupuestos del Gobierno de la Junta de Andalucía, donde el 90% de las inversiones están financiadas por el Gobierno de España y por la Unión Europea. El señor Moreno Bonilla no añade inversión con fondos propios y, de esta forma, perjudica la recuperación económica en Andalucía.

Y, señor Fernández-Pacheco, esto no lo dice el Partido Socialista, lo dicen ustedes en la memoria del presupuesto, y leo literal: «En líneas generales, se puede afirmar que el presupuesto es fundamentalmente inversor. De hecho, los capítulos de gastos destinados a ello representan la mayor parte del presupuesto, y supone un incremento considerable respecto al ejercicio 2022. Este incremento se produce, principalmente, en las partidas de subvenciones y transferencias de capital derivados de la consignación presupuestaria de los fondos procedentes de los mecanismos de recuperación y resiliencia».

Igualmente, en el apartado «Resumen de las partidas cuantitativamente más importantes» dicen: «En lo relativo a la composición de la estructura económica del gasto, el presupuesto presentado para el ejercicio 2023 destaca por su incremento que experimenta en el servicio 18», el del Gobierno de España, porque, como ustedes no lo ponen en la memoria, yo se lo digo, el del Gobierno de España, en especial, en la partida del fondo para dar soporte presupuestario al Plan de Apoyo a la Implementación de la Normativa de Residuos, en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, programas de mejora de gestión de residuos municipales y PIMA, economía circular.

En resumen, las partidas que más se han incrementado de la consejería son las de inversión, que vienen financiadas, fundamentalmente, por el Gobierno de España.

Ojalá, señor consejero, en los 37 años de gobierno socialista hubieran tenido el presupuesto y las ayudas que ustedes van a recibir. Ayudas europeas, esas que su exlíder, Casado, en febrero de este año, fue a Bruselas a decir que el Gobierno de Sánchez repartía de forma discrecional a las comunidades autónomas socialistas. No sabía yo, señor Fernández-Pacheco, a la vista de los presupuestos, que Andalucía estuviera gobernada por los socialistas. Menos mal que quitaron al señor Casado, porque no daba ni una, pero es que ha venido el señor Feijóo y vuelve a hacer lo mismo, vuelve otra vez a cuestionar la gestión de los fondos europeos.

Y, señores del Partido Popular, ¿no os dais cuenta de lo desleales que sois con el Gobierno de España y, por tanto, con los españoles y españolas?

Después de esto, señor Fernández-Pacheco, yo le invito a que usted fuera a su líder Feijóo y le dijera que, gracias a esos fondos europeos que peleó el presidente Pedro Sánchez y el Gobierno de España, ha podido realizar este presupuesto inversor.

Y tras comprobar, con los fondos que está hecho este presupuesto, la pregunta del Partido Socialista es, señor consejero, ¿dónde están sus recursos? ¿Dónde está el dinero que aporta Moreno Bonilla al presupuesto de todos los andaluces y andaluzas? Porque siempre están dándose golpes de pecho en la defensa de los andaluces, siempre están pidiendo más dinero al presidente Pedro Sánchez. Y ahora que el Gobierno de España ha cumplido con los andaluces, ¿dónde está el dinero de Moreno Bonilla? ¿Cuánto aporta Moreno Bonilla?

Mire, señor Pacheco, ¿sabe qué es esto? Es un gráfico de los presupuestos de la Junta de Andalucía en los últimos años. ¿Sabe qué diferencia hay entre los presupuestos de los años de la crisis financiera, donde se redujo considerablemente el presupuesto de la Junta y los presupuestos que tenemos ahora, después de una crisis del COVID y la guerra de Ucrania? Pues, que en la primera crisis gobernaba Rajoy en Madrid y no transfería ni un duro a Andalucía. Y ahora, con la crisis actual, el Gobierno de Pedro Sánchez hace la mayor inversión que nunca ha tenido Andalucía.

¿O tenemos que recordar que, cuando gobernaba Rajoy, el Gobierno socialista en la Junta de Andalucía tenía que financiar a pulmón la Ley de Dependencia?

Por cierto, el secretario de Estado de Servicios Sociales de Igualdad con Rajoy, que no enviaba ese dinero a Andalucía, era el actual presidente Moreno Bonilla.

Y, señor consejero, tengo una duda. Después de escuchar al presidente en el último pleno decir que no se va a poner de rodillas para agradecer al Gobierno de España el dinero que le está viniendo a Andalucía, porque según él le pertenece, mi pregunta es: cuando él estaba en Madrid decidiendo qué dinero se enviaba a Andalucía, y recortaba, ¿era porque no les pertenecía a los andaluces? ¿O porque tenían que haberse arrodillado ante él? Pregunto. Me gustaría que se lo trasladara al señor presidente..., al presidente, esto, señor consejero. De ahí la diferencia entre un Gobierno socialista y un Gobierno del Partido Popular en Madrid.

Así que, señorías, dejemos la euforia, la falsa euforia que ustedes pregonan con unas cuentas que en boca de usted —afirmaba en el pasado pleno— que no es casualidad que esta consejería cuente con el presupuesto más alto de la historia. Casi ochocientos millones de euros, para ser más exactos 742.468.240 euros. Claro que no es casualidad, claro que no es casualidad, es gracias a la gran apuesta inversora del Gobierno de Pedro Sánchez en Andalucía, tal y como ustedes mismos reconocen en su Memoria. Y vayamos al detalle. Miremos el Programa de Prevención y Calidad Ambiental. En su Memoria del presupuesto establecen como principales novedades respecto al presupuesto vigente todos aquellos proyectos que vienen financiados por fondos europeos y por el Gobierno de España. Es decir, sus novedades son las novedades de la Unión Europea y del Gobierno de Pedro Sánchez. Por ejemplo, subvenciones para la inversión en economía circular para las entidades locales, con 23,5 millones de transferencias del Gobierno de España y con 1,5 millones con fondos europeos. Señor Pacheco, esperemos que este dinero sí llegue a los ayuntamientos y no como las ayudas para aquellos municipios que están en áreas de influencia socioeconómica de parques nacionales y que el Gobierno de Moreno Bonilla, no sabemos si por incompetencia o por mala fe, desde 2018 no se convocan dichas ayudas y, por tanto, ha dejado a muchos ayuntamientos de Andalucía sin posibilidad de desarrollar actuaciones de iniciativa pública.

Y hay algo que nos preocupa y que no hemos visto en el presupuesto, que es el sellado del vertedero de Nerva. Por cierto, debería usted, un poquito, de simular que es de Almería, porque de los siete que sí se incluyen cinco son de Almería. Esperemos que sea un error y que sí esté incluido el sellado del vertedero de Nerva, porque los vecinos —ya se lo hemos transmitido varias veces— no pueden esperar más.

Pasamos a las parlamentarias novedades en el Programa de Gestión del Medio Natural, donde vuelven a hacer lo mismo. Todos los proyectos que destacan en su Memoria vienen financiados por la Unión

Europea y por el Gobierno de España. Y a modo de ejemplo: la restauración ecológica de humedales en vías pecuarias en Córdoba y Sevilla, con dinero del Estado; pasarelas ciclopeatonales de las rutas cicloturistas en la provincia de Cádiz con fondos europeos; la regeneración forestal de Sierra de las Nieves, con fondos del Gobierno de España; conservación de la biodiversidad marina, con fondos del Estado.

Pero miren, señorías, nosotros, los socialistas, queremos plasmar en los presupuestos, la ley más importante que puede tener una administración, las soluciones reales para los verdaderos problemas de los andaluces y de las andaluzas. Y estamos todavía esperando para llegar a algún tipo de acuerdo. Esperemos que el señor Moreno Bonilla demuestre que no ejerce su mayoría absoluta como un rodillo y que se siente con el señor Espadas.

Y, en definitiva, termino como empecé, gracias por venir a presentarnos los presupuestos de Pedro Sánchez en Andalucía.

Muchas gracias.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Martínez.

Es el turno del Grupo Parlamentario Popular. Para ello tiene la palabra su portavoz, la señora Cabello. Señoría.

## La señora CABELLO CABRERA

—Muchísimas gracias, presidente.

Muy buenos días a todos. Buenos días, consejero, muchísimas gracias por su comparecencia, en este caso sobre el tema de los presupuestos.

Mis primeras palabras son, pues eso, de agradecimiento y de enhorabuena, no solamente a usted sino a todo su equipo, por el esfuerzo y el trabajo que han realizado en el análisis, en el diseño de estos presupuestos, en el área en concreto de Sostenibilidad, Medio Ambiente y de Economía Azul. Consideramos que son un instrumento fundamental para afianzar la recuperación y el crecimiento económico de Andalucía.

En primer lugar, desde este Grupo Parlamentario Popular, valoramos muy positivamente este Proyecto de Ley de Presupuestos 2023 para Andalucía, no solamente por la cantidad —ha indicado que son 792 millones de euros, que creo que ninguno de los portavoces ha recalcado esa cantidad; el más alto y el más verde de la historia de nuestra tierra—, sino también por la calidad de esos proyectos y esos expedientes importantes para Andalucía que se recogen en ellos. Y es que son dos de las señas de identidad del Gobierno de Juanma Moreno, el diálogo y el consenso. Estamos muy cercanos a las demandas porque tenemos un continuo y fluido contacto con los diferentes sectores y territorios, y siempre estamos tomando el pulso a las necesidades. Esta actitud hace que hoy podamos presentar unos presupuestos que estén diseñados específicamente para Andalucía, y teniendo en cuenta, por tanto, el escenario actual, del que tampoco los portavoces han hecho ninguna referencia. Están hechos con ri-

gor, con responsabilidad, pero sobre todo con la sensibilidad que necesita nuestra tierra en este momento de complejidad.

Y, mirad, decíamos que son unos presupuestos históricos, y lo son, porque cumplen las tres características que tiene un hecho para considerarse histórico. En primer lugar, tiene impacto sobre una comunidad o son relevantes socialmente. Ahí tenemos el dato, ¿no? Nunca se ha invertido tanto en gasto social en Andalucía. El 60% de los recursos son para proteger a las familias y para seguir blindando los servicios públicos esenciales. Y tenemos además un dato, 218 euros por habitante de los Presupuestos Generales del Estado, que tanto ha comentado la portavoz del Grupo Socialista, frente a 488 euros por habitante, por ejemplo, en la provincia de Córdoba, son datos importantes.

Pero es que también están relacionados con otros sucesos, forman parte del proceso. Aquí tenemos claro que es un hecho histórico porque Juanma Moreno tiene un proyecto para Andalucía y lo está cumpliendo. Ya lo ha hecho en la primera legislatura y en esta segunda legislatura seguimos en ese mismo camino.

Y también por haber propiciado un cambio o una ruptura con respecto al pasado. Los presupuestos y la irrupción de todo lo que es el Gobierno de Juanma Moreno en Andalucía, efectivamente, ha hecho un antes y un después en lo que es la historia de Andalucía.

Andalucía al final ha dibujado, con este nuevo Gobierno de Juanma Moreno, un camino nuevo, desde la centralidad y desde la moderación, que es lo que nosotros venimos a presentar aquí con estos presupuestos. Todos hablan del modelo andaluz, nos ponen de referencia y ejemplo, algo que no había pasado en décadas. Si nos habían puesto de ejemplo era para cosas negativas y no cosas positivas. Podemos decir que en Andalucía se baten récords de ocupados. Ya tenemos casi 3,28 millones de personas trabajando. O que llevamos 17 meses liderando el ranking de los trabajadores autónomos, con más de 566.300. O que también lideramos y tenemos unas cifras de negocio históricas en exportaciones, más de 24.000 millones de euros. Pero algo también importante: tenemos más población, atraemos a ciudadanos, ya no perdemos población como nos pasaba antes. Tenemos un territorio muchísimo más atractivo para invertir y para residir, para vivir. Recordamos esos datos que compartía también el presidente Juanma Moreno: tenemos más de 280.000 contribuyentes, tenemos más de 1.100 euros en recaudación. Porque lo ha dicho el consejero, tenemos más presupuestos, mejores presupuestos, con menos impuestos. Yo creo que eso hay que resaltarlo, tampoco ninguno de los portavoces ha hecho referencia. Fijamos población, somos más atractivos a la inversión, reducimos trabas y simplificamos trámites, hay una clara apuesta por lo digital y por la conectividad. En la parte de los presupuestos de Sostenibilidad, también lo ha dicho el consejero. Creo que al final todos sabemos que no hay varitas mágicas y que queda mucho por hacer, pero estamos demostrando que nuestra comunidad autónoma puede estar entre las mejores, y ahí es donde están los datos. Somos muchísimo más competitivos que con gobiernos socialistas.

Y, bueno, aquí se han comentado y se han dado muchos datos, ¿no? Es complicado entrar en cada uno de ellos, pero lo que no podemos obviar es que el Gobierno de Juanma Moreno es un Gobierno que está rodando, un Gobierno que camina, un Gobierno que avanza. Frente a la parálisis que hemos sufrido durante décadas por gobiernos socialistas. Es un modelo que sí que funciona, y ya he dado algunos de los datos.

Pero me gustaría, sí, centrarme en alguno de los comentarios que habéis hecho, porque realmente están fuera de lugar, ¿no? ¿Qué decir sobre la intervención del señor Delgado Ramos, no? Yo creo que la revolución viene de la mano del trabajo, del esfuerzo, del compromiso, de la determinación, de la credibilidad y de la buena gestión que ha hecho el Gobierno de Juanma Moreno. Yo no sé los clichés que usted tiene y lo que entiende usted por revolucionario, ¿no? Pero ahí están los datos, ahí están los números y usted tiene que admitir que es una revolución verde real. De hecho, ha acusado usted al consejero de mentir, y esto es muy grave. Hace un batiburrillo, continuamente, en sus intervenciones, una mezcla, un discurso sin sentido, de ideas y de argumentos vacíos. Viene a todas las comisiones con datos erróneos. Y entonces yo me pregunto: ¿usted viene entonces a mentir con todos esos datos o a confundir? Estoy en la duda, la verdad. Yo creo que es una mezcla de las dos, ¿no? En fin, de todas formas, el refranero español tiene una frase que dice: «a palabras necias...», y yo creo que eso es lo que tenemos que hacer con lo que usted manifiesta aquí, porque realmente eso no nos hace avanzar ni nos hace ir en la línea de lo que decía el consejero, que era moderación y consenso.

Luego, en este caso la portavoz de Vox, ¿no?, habla de que eran unos presupuestos soñados. Podemos entrar a valorar si es un sueño o no estos presupuestos. Lo que sí es cierto es que yo creo que ustedes están dormidos, dormidos en cuanto a los retos y a los desafíos medioambientales que tenemos. Cuando despierten, pues aquí estaremos para contarles lo que hemos avanzado en Andalucía gracias a la determinación y al Gobierno de Juanma Moreno y a su equipo en esta materia.

Y, bueno, qué decir sobre la intervención del PSOE, ¿no? Antes venían fondos, porque usted sabe que los presupuestos... Quizás dude usted de cómo se hacían los presupuestos con gobiernos socialistas, pero si quiere le doy algún dato, ¿no? Esos presupuestos también se hacían contando con los fondos del Gobierno central, porque, ojo, no son fondos que son de Pedro Sánchez, cuidado con las etiquetas, son fondos de Pedro Sánchez, son fondos de todos los andaluces, que nos corresponden, que además es un derecho que está recogido en la Constitución española. Y lo que estamos reclamando es lo que nos merecemos. Con lo cual, cuidado con esas etiquetas porque pueden pensar los que nos escuchan que, igual que el portavoz del Grupo Por Andalucía, usted o tiene un total desconocimiento de cómo se hacen los presupuestos cuando ustedes estaban en el Gobierno o quieren confundir, o una mezcla de las dos cosas: desconocimiento e intención de confundir.

Bueno, mire, había también algunos datos en el presupuesto que son muy interesante y que ustedes..., vamos, prácticamente no se han parado. Hablábamos de lo que dedicaban a la materia de prevención e extinción de incendios forestales, que precisamente fue uno de los temas que tratamos en la última comisión; es que ahí tenemos un 48% más de presupuesto que lo que ustedes empleaban, el Gobierno socialista. Entonces, no se puede criticar algo que antes era valorado como muy positivo. Fíjese, me voy a datos que compartía su antiguo consejero de Medio Ambiente, y hablaba que bueno, que en el año 2018 se iban a invertir 167 millones de euros en extinción y en prevención. Hoy son 222,65; 97 para extinción y 124 para prevención. Las cifras, como decía, eran contundentes; es que cierran cualquier tipo de debate. Pero es que él mismo decía: «Bueno, podíamos gastar hasta 200 euros», como poniéndolo como una panacea, ¿no? Pero decía: «Una cosa es suficiente, otra cosa es notable y otra es sobresaliente». «Yo creo que esta cantidad —refiriéndose a los 167— es suficiente; se puede gastar más,

pero esto es suficiente». Con lo cual, si cogemos y extrapolamos esa clasificación de su antiguo consejero, esto no es que sea suficiente, no; tampoco es notable, no, esto es sobresaliente. La inversión que está haciendo esta consejería, el esfuerzo inversor es realmente sobresaliente, rompe por completo lo que teníamos anteriormente. Y por eso hablamos de rigor, hablamos de responsabilidad y hablamos de sensibilidad.

Ustedes tienen la oportunidad de subirse a este carro. Hemos dicho que son unos presupuestos..., los más altos, los más verdes, históricos, municipalistas, expansivos, sin precedentes, ambiciosos, transparentes... Queremos que sean también consensuados. Y el consejero lo ha dicho: son mejorables, hay margen de mejoras. Ustedes tienen la oportunidad de tender la mano, de ayudar; depende de ustedes. ¿Qué quieren que sea el protagonista, ustedes o Andalucía? Lo dejó ahí, encima de la mesa.

Gracias, señoría.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Cabello.

Es el turno de réplica. Por ocho minutos, tiene la palabra el excelentísimo señor consejero.

Señoría.

## El señor FERNÁNDEZ-PACHECO MONTERREAL, CONSEJERO DE SOSTENIBILIDAD, MEDIO AMBIENTE Y ECONOMÍA AZUL

—Muchas gracias, señor presidente.

Fíjese que yo creía que veníamos a hablar de medioambiente. Esta mañana, cuando he preparado la intervención, venía convencido de que en la Comisión de Sostenibilidad, Medio Ambiente y Economía Azul íbamos a hablar sobre todo de medioambiente. Pero bueno, yo no pierdo la ilusión de que, al final, en esta comisión a lo largo de la legislatura, acabemos hablando de medioambiente. De verdad que no pierdo la ilusión y yo, cada mañana que venga aquí, me levantaré con la misma actitud positiva. Al final..., fíjese, yo llego a la conclusión de que esa mano tendida, esa posibilidad de modificar los presupuestos, solo, única y exclusivamente, para algunos grupos pasa porque digamos que el Gobierno de España nos transfiere fondos y la Unión Europea también. Y entonces, los van a ver, entiendo, porque no he escuchado otra crítica diferente nada más que esa; todo lo demás está bien. Pues yo, si quieren, lo hacemos; yo no tengo ningún problema, empezamos a decir que sí, vamos..., es tan evidentemente, señor Delgado. El señor Delgado que..., me dice, «que yo no me parezco al Che Guevara», yo diría: afortunadamente no me parezco al Che Guevara.

[Risas.]

Afortunadamente, ninguna gana, desde luego; ninguna gana de parecerme al Che Guevara, ¿no? Usted, tampoco, por cierto, eh, usted tampoco se parece demasiado.

Pero bueno, dicho eso, acabo de leer aquí lo que dice el diccionario de la Real Academia respecto a lo que es una revolución, y dice, que «es un cambio fundamental en la estructura de poder en un pe-

riodo relativamente corto de tiempo». Así que sí revolucionarios a tope, revolucionarios a tope: tenemos que cambiar el modelo en Andalucía en un corto periodo de tiempo, tal y como dice el diccionario. Así que revolucionarios, sin parecernos al Che Guevara, pero revolucionarios ya le digo que sí somos y a mucha honra.

Usted me habla de Marbella, del ladrillazo y la especulación inmobiliaria. Ha hecho un discurso que yo por momentos he pensado: «El señor Delgado se cree que está todavía en el Congreso de los Diputados; se le ha olvidado que ahora está en el Parlamento de Andalucía». Porque ha hablado muchísimo de política nacional; poquísimo —por no decir nada— de política regional y autonómica, ¿no? Y a mí me pasa a veces; yo también me cuesta a veces cambiar el chip de alcalde de Almería, no se lo voy a negar. Entiendo que eso es lo que le ha pasado a usted esta mañana porque, desde luego, de lo que tiene que ver con el objeto de la comisión, bastante, bastante poco; bastante poco. Yo le recomendaría que centrara el tiro desde Despeñaperros para abajo en esta nueva etapa; Dios dirá en la siguiente por dónde acabaremos cada uno, pero en esta me da a mí que sus votantes lo que esperan es que hablemos de lo que sucede de Despeñaperros para abajo, no de la política nacional, que a usted tanto le gusta y tanto le excita a la hora de proceder a sus intervenciones.

Usted me habla, por ejemplo, de Cabo de Gata —es un tema que a mí me gusta especialmente, porque conozco muy bien ese parque, como usted comprenderá—, y me dice que hemos puesto pocos recursos para Cabo de Gata. Y yo le pregunto: ¿cuántos recursos necesita el humedal de Cabo de Gata, señor Delgado? ¿Lo sabe usted? ¿Cuánto?

[Intervención no registrada.]

No, no; sí, sí lo ha dicho; lo he copiado literal, lo he copiado literal.

¿Cuántos recursos necesita el humedal de Cabo de Gata? ¿Por qué le parece poco el millón de euros que ha presupuestado el Gobierno de Andalucía para el humedal? ¿Por qué le parece poco? ¿Porque necesitaría cuánto? Eso es lo que usted me tiene que decir aquí: «Me parece mal porque necesitaría tanto»; no «me parece mal y punto, porque es poco». Pero poco ¿por qué? O sea, es que, no sé, es difícil mejorar el texto con acusaciones tan vacías como estas.

La señora Fernández, de Vox, me dice todo lo contrario. Esto es bastante clásico ya también en esta comisión: el señor Delgado dice una cosa; la señora Fernández dice absolutamente lo contrario. Y los dos me acusan de ser exactamente lo contrario: uno, que si el Che Guevara; el otro... En fin, no sé.

Yo, señora Fernández..., no sé, yo creo de verdad —y se lo digo con todo el respeto del mundo—, creo que deberíamos dejar de un lado tanta carga ideológica para hablar de medioambiente, de verdad. Y más allá de que si en el presupuesto hablamos de los objetivos, del ODS, o si hablamos de la Unión Europea... Nosotros somos un partido profundamente europeísta y, desde luego, creo que nuestras políticas tienen que enlazar con la estrategia que desde Europa se marca. Y creo que es una actitud inteligente; entiendo que usted no, pero, al final, lo importante son las políticas en sí, no si vienen reflejadas en el pacto de Naciones Unidas o si el pacto verde europeo; lo importante es las medidas concretas, ¿cuál de ellas es la que no le gusta exactamente?

Me habla de la..., hablamos de reducir la masculinización. Pues yo le diría que, evidentemente, queremos fomentar el empleo femenino; queremos que, en materia de gestión de los montes, por ejem-

plo, haya cada vez más mujeres; que en el Infoca se incorporen más mujeres... Creo que eso no es malo, ¿no? Al final, es avanzar hacia una sociedad mejor, es un fiel reflejo también de lo que yo creo que la sociedad hoy nos demanda. Y, en la medida de nuestras posibilidades, tenemos que contribuir a la igualdad real de oportunidades. Eso no es malo *per se*, habría..., yo le pediría a Vox eso, que tanto hablar de Europa, de Naciones Unidas... El señor Delgado, en el Congreso de los Diputados, y usted en el Parlamento, en Bruselas. Y yo aquí, en el Parlamento de Andalucía, intentando hablar de las políticas andaluzas.

Y luego, la señora Martínez, pues ¿qué quiere que le diga? Mire, yo he sido alcalde de Almería durante mucho tiempo, como ustedes saben. Y precisamente por eso yo no voy a decirle nunca a un alcalde que tiene que decir que hace determinadas cosas porque la Junta de Andalucía le transfiere la Patrica. Es que yo no se lo voy a pedir jamás, es que es su dinero, es lo que les corresponde. La Junta de Andalucía tiene que transferir fondos y no por eso...

*[Intervención no registrada.]*

Y no por eso, nosotros vamos a estar todo el día diciéndoles a los alcaldes y a los presidentes de diputación: «Tiene usted que decir que esto es por los fondos de la Patrica, tiene usted que decir...». No, vamos a hablar de las políticas concretas.

Ha llegado, usted, a decir que «ser desleal al Gobierno de España es serle desleal a los españoles». Pues no, perdone que le diga, eso en absoluto, no; una cosa es el Gobierno de España y otra cosa son los españoles, por Dios. Es que eso es tan elemental...; esa patrimonialización que hacen ustedes de todo absolutamente, pues no puede ser. Claro que no: una cosa son los españoles y otra cosa el Gobierno de España. Exactamente igual que el Gobierno andaluz..., como si yo le dijera que, cada vez que se mete usted con Juanma Moreno, se mete con todos los andaluces. Pues, señora Martínez, evidentemente no, evidentemente no.

Usted me dice que..., respecto al..., yo podría ponerme aquí a hablar de sanidad, de educación, de lo que suben los presupuestos... Pero mire usted, he venido a hablar de medioambiente, no voy a caer en esa trampa.

Me dice usted que criticamos el reparto de los fondos europeos y que son objetivos, ese reparto es objetivo. Mire usted, nosotros criticamos el reparto de los fondos europeos porque queremos más fondos europeos, porque más fondos europeos para Andalucía significa más inversión en Andalucía; claro que sí. Usted me dice que son los presupuestos de Pedro Sánchez, y luego no para de criticarlos; son los presupuestos de Pedro Sánchez y se pega diez minutos criticando los presupuestos. Pues a ver si nos aclaramos.

Y voy a concluir con una cosa: soy de Almería, soy de Almería, soy de Almería y, además, superorgulloso de ser de Almería. Y es verdad que, durante muchos años, los gobiernos socialistas han maltratado profundamente a la provincia de Almería. Y ahora llega el Gobierno, y por primera vez tenemos dos consejeros, y yo tengo la responsabilidad de dirigir Medio Ambiente. Y evidentemente que voy a invertir en Almería todo lo que necesite. Y voy a intentar, además, paliar ese maltrato histórico que Almería ha tenido. Lo que nunca esperaba es que el PSOE encima me lo reprocha desde la oposición. Vale que desde el Gobierno lo hicieron y maltrataron sistemáticamente, pero al punto de que usted, como portavoz del PSOE, me reproche que invierta mucho en Almería...

[Intervención no registrada.]

..., pues estoy encantado de escuchar la opinión de los socialistas almerienses al respecto.  
Muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor consejero.

Es el turno de réplica por parte de los grupos políticos. Tienen cinco minutos.

Es el turno del Grupo mixto, que sigue sin estar. Por tanto, pasamos al Grupo Parlamentario Por Andalucía. Tiene la palabra, por cinco minutos, su portavoz, señor Delgado.

Señoría.

El señor DELGADO RAMOS

—Muchas gracias, señor presidente.

Bueno, aquí venimos a hablar de medioambiente algo...

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Un segundo, un segundo, señor Delgado.

Señora Cabello, apague el teléfono..., el micrófono, perdón.

Suya es la palabra, señoría.

El señor DELGADO RAMOS

—Empezamos, ¿no? Eso es.

Bueno, decía que, efectivamente, aquí venimos a hablar de medio ambiente, pero el consejero ha hablado de un montón de cosas que no tienen nada que ver con el medio ambiente. Y yo hablo de medioambiente y también de lo que el Grupo Parlamentario Popular no quiere que se hable en este Parlamento, como, por ejemplo, la corrupción en el Ayuntamiento de Marbella. Lo vamos a decir en esta comisión y en todas las comisiones. ¿Ustedes no quieren que se hable de corrupción? Nosotros vamos a hablar de corrupción.

Algunos proyectos..., ha hablado usted de... Claro, es decir, yo no sé si usted hoy, o no me escucha bien, o no sé qué problema tiene de oído... Está diciendo cosas que no he dicho.

¿Alguien tiene el micrófono abierto? Alguien me está boicoteando.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Un momento, no hay ningún micrófono abierto. A ver si técnicamente...

Continúe, señor Delgado.

El señor DELGADO RAMOS

—Bien, decía que no sé... Usted, o no escucha bien cuando se refiere al Cabo de Gata, yo no le he dicho que el proyecto del Cabo de Gata sea insuficiente. Eso no es cierto. Yo he dicho que en algunos proyectos se ponen cantidades..., he dicho en algunos proyectos. De hecho, de hecho, bueno, después, usted y su equipo tendrán la posibilidad de ver, porque esto sabe usted que se queda grabado, no solamente en el *Diario de Sesiones*, sino también....

No tengo teléfono ni nada, ¿eh? Esto es aquí...

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Un momento, señor Delgado.

Si puede usted cambiarse de micrófono, porque están diciendo los técnicos que a lo mejor hay un error con él.

Perdone usted. Continúe.

El señor DELGADO RAMOS

—Venga, a ver si esta ya es la buena, ¿no?

Bueno, decía que yo le he dicho que me desarrolle usted la partida del Cabo de Gata. No le he dicho que sea insuficiente. Lo que pasa es que usted ha mentido o no ha escuchado bien, una de las dos cosas. Si no me ha escuchado bien, pues ya se lo repito. Y si me ha escuchado bien y, aun así dice eso, entonces es que ha mentido.

Yo le he dicho que me desarrolle la partida, igual que le he dicho también de Doñana, le he dicho que me desarrolle muchas partidas. Y le he dicho concretamente que en algunos casos, en algunos casos hay partidas de 100.000 euros, de 300.000, que es muy poco para lo que necesita un proyecto que son de millones. Entonces, lo que hacen ustedes en el presupuesto es poner muchas partidas pequeñas para que parezca que se hacen muchas cosas, pero en realidad no solucionan nada. Es parchear muchas cosas.

Señora Cabello, un saludo desde aquí, de Por Andalucía. La próxima vez, discúlpeme, le dije la última vez que le iba a pasar mi intervención para que usted tachara o pusiera lo que usted estime oportuno que yo tengo que decir. Se me ha olvidado. Disculpe.

Habla usted del modelo andaluz, ¿de verdad se lo cree usted? El modelo andaluz, es decir... Ustedes, el modelo a seguir era el de la primera ministra, que duró 45 días. ¿Todavía no se han dado cuenta?, ese es el modelo que ustedes seguían. No hay modelo andaluz, es un fiasco.

El Gobierno más verde. ¿De verdad que usted se cree...? El Gobierno... Es decir, este es el periodo más seco de Andalucía. No tiene nada que ver, ¿no? Es el periodo más seco. Y cuando se refiere al Gobierno más verde, lo único que defiende Moreno Bonilla, y esto lo voy a decir, que usted ya me acusa de que lo diga siempre, y hoy también lo voy a decir, son los campos de golf. La penita que tiene porque

se secan los campos de golf. Nunca hablan de los agricultores, de los pequeños agricultores; hablan de los campos de golf.

La señora de Vox, ¿usted sabe lo que es el ecofeminismo? Y ahí sí coincido con el consejero, fíjese. ¿Usted sabe lo que es el ecofeminismo, por ejemplo? ¿Usted sabe lo importante que es la...? Es decir, venimos de una sociedad machista, y hay que cambiarlo, le guste a quien le guste. Si a usted no le gusta pues..., pero hay que cambiarlo, por una sociedad más justa donde las mujeres estén en todos los sitios. Y es así. Que haya más mujeres bomberas, que haya más mujeres en todos los sitios. Yo vengo de la Guardia Civil. Y lo importante, el servicio tan importante que la mujer, que lleva ya muchísimos años, realiza, por ejemplo, en las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado. Tienen que estar en todos los sitios. Y que no tengamos una sociedad machista.

Claro, dice usted. Usted hablaba solo del Congreso. No, lo que pasa es que ustedes dicen una cosa en Sevilla, en este Parlamento, y hacen lo contrario en el Congreso. Y, claro, yo les conozco del Congreso a ustedes. Y sé lo tramposos que..., las trampas que hacen al solitario, claro.

Ustedes hablan del escudo social y ustedes hablan de muchas cosas que allí han votado en contra. Claro, es que yo vengo de allí y sé lo que hay allí del Partido Popular. Ustedes han votado en contra. Ustedes mienten a la gente, porque cuando hablan aquí de escudo social están mintiendo a la gente, porque han votado en contra de ayudar a las familias. Ustedes han sido..., es decir, la Junta de Andalucía, el Gobierno de la Junta de Andalucía es el último gobierno que ha puesto el bono joven de alquiler, la última comunidad, que además no está funcionando, que además tiene muchos problemas.

Las ayudas al transporte, hay otras comunidades que han puesto...

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Diez segundos, señor Delgado.

## El señor DELGADO RAMOS

—Acabo enseguida, presidente.

Es decir, eso es lo que está haciendo el Gobierno de la Junta. Por tanto, yo no es que hable del Congreso, yo hablo de Andalucía. Pero también, de vez en cuando, recuerdo que el Partido Popular...

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.

Es el turno del grupo parlamentario...

## El señor DELGADO RAMOS

—Presidente, si me permite un segundo.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—No, ya ha terminado sus cinco minutos.

El señor DELGADO RAMOS

—No, es que antes he estado 8 minutos y 41 segundos, y tenía diez minutos. Me parece mal que me corte de esta forma, pero bueno...

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señor Delgado, es costumbre en esta comisión cumplir los tiempos. Y en esta comisión se ha cortado el micrófono, como se hace en el Pleno, a todas las intervenciones que han superado el tiempo establecido. Yo simplemente..., mi función y la función de la Mesa es cumplir con los tiempos. Le he avisado de que le quedaban veinte segundos, he estado parando cada vez que usted ha tenido problemas con el micrófono. Hemos sido en ese aspecto, pues, como hay que hacer.

Es el momento, por tanto, de la portavoz del grupo parlamentario Vox. Tiene la palabra la señora Fernández Morales.

La señora FERNÁNDEZ MORALES

—Muchas gracias.

Señor consejero, usted dice a nuestro grupo que nos dejemos de carga ideológica cuando los presupuestos que usted trae a esta comisión son pura carga ideológica, y le voy a detallar por qué. Además de que, bueno, se han querido desviar mis palabras en cuanto a la masculinización, que no me refiero, por supuesto, a la contratación de las mujeres, sino a la masculinización enfocada, en estos presupuestos de Medio Ambiente, que no son aplicables.

Señor consejero, ¿cómo puede aplicarse la perspectiva de género en la política ambiental? Sabemos que es la política ambiental, ¿no? Por si hay alguien que no lo sabe, la política ambiental en el conjunto de decisiones que se toman para llegar a los objetivos a corto y largo plazo para la preservación, protección y mejora del medio ambiente.

¿Cómo puede mostrar la consejería, a través de la elaboración de esos informes que anuncian las diferencias entre mujeres y hombres en el medio ambiente? Que ya hemos dicho que el medio ambiente es el espacio en el que se desarrolla la vida de los diferentes organismos.

¿Cómo se masculiniza el medio ambiente? Si puede, me gustaría que me respondiera a estas cuestiones.

Me llama también la atención, de los presupuestos de su consejería, el término de la perspectiva de género, porque, mire, le cito. Ya que usted ha dicho lo de la RAE, le digo lo que es la..., le voy a pasar a detallar lo que es la masculinización. La «masculinización» es —y cito textualmente— «acción y efecto de masculinizar o masculinizarse. «Masculinizar» es dar carácter masculino a una cosa o persona.

Me llama también la atención de los presupuestos de su consejería la creación de una serie de programas de los objetivos estratégicos con perspectiva de género. Permítame decirle que las políticas que se aplican desde las administraciones son las que nos hacen débiles frente al resto de la sociedad con toda esa carga ideológica de género, dando a entender que si no es gracias a las ayudas, subvenciones o los mecanismos que se destinan única y exclusivamente a las mujeres, no podemos ejecutar nuestros proyectos empresariales o sentirnos realizadas. Las mujeres no necesitamos privilegios de las administraciones para sentirnos realizadas.

Usted dice que quiere fomentar la incorporación de las mujeres al trabajo que desarrolla la consejería, que me parece muy bien, pero lo que debería primar a la hora de las contrataciones en cualquier puesto de trabajo son los méritos curriculares y la profesionalidad de la persona y no el hecho de que sea una mujer. Por cierto, como le he dicho antes, subvenciones y mecanismos que se pagan con el dinero de todos los contribuyentes y de los que se destinan solo a una parte de la población, discriminando a la otra mitad.

Con todos mis respetos, señor consejero, es un sinsentido, es meter ideología por meter en unos presupuestos que deberían ser serios, rigurosos y técnicos y no plagados de políticas ideológicas de género, que no son aplicables para esta consejería y de las que gran parte de los presupuestos van a destinarse a ellos.

En definitiva —y con esto concluyo—, si quitamos la parte de la gestión del medio natural, la gestión de residuos y la ordenación forestal, que son funciones absolutamente necesarias para esta consejería, el resto de los presupuestos son pura ideología de género, acompañada del fanatismo climático dictado por la Agenda 2030 y que, mucho me temo, van a ejecutarse con el dinero de todos los andaluces.

Gracias.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Fernández.

Es el turno del Grupo Parlamentario Socialista. Tiene la palabra su portavoz, la señora Martínez. Señoría.

## La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Gracias, presidente.

Señor consejero, creo que o no me he explicado bien o usted no me ha entendido. Yo no quiero que deje de invertir en Almería, lo que quiero es que también invierta en Huelva. ¿Va a sellar el vertedero de Nerva?

También dice que critico el presupuesto. No, lo que critico es que ustedes no aporten nada al presupuesto. Claro, es normal, si bajan los impuestos y, además, ustedes hacen gala de ello, pues es normal

que no tengan dinero para después aportar al presupuesto. Ahora, eso sí, le pido a papá Estado que me mande el dinero para yo hacer los presupuestos de Andalucía.

Mire, señor consejero, le voy a leer algo que quizás le suene: «Los andaluces no pueden seguir manteniendo la desmesurada estructura territorial de su Administración autonómica, conformada por las delegaciones de numerosas consejerías y entidades instrumentales. Reduciremos al menos un 25% el número de altos cargos y asimilados», programa electoral del Partido Popular en 2018. No solo no han reducido las delegaciones territoriales sino que las han aumentado. Pero es que, además, mire, en 2018 había 267 altos cargos; en 2021, tenían ustedes 290 altos cargos. Actualmente, están ustedes en la cifra de 300 altos cargos, 33 más que la Junta de Andalucía cuando gobernaba el Partido Socialista. Es curioso que en su programa electoral de 2022 no aparece nada de reducir el 25% de los altos cargos. Cómo ha cambiado su discurso, señor Fernández-Pacheco.

Y es que, mire, yo hasta le reconozco que un gobierno para hacer sus políticas necesite altos cargos y asesores, pero lo que le reprocho es su incoherencia y volantazos. Criticaron los altos cargos y prometieron reducirlos en un 25%; no solamente no los han reducido sino que los han ampliado en un 12%. Por cierto, señor Fernández-Pacheco, en el Gobierno anterior su compañera, la señora Crespo, llevaba una macroconsejería y en dirección y servicios generales tenía cuatro altos cargos y seis personas nombradas de su confianza; pero es que usted, cuya consejería es de menor presupuesto y competencias, en la misma dirección tiene cinco altos cargos —uno más— y ha nombrado a seis personas de confianza, a lo que hay que sumar, evidentemente, las delegaciones provinciales. ¿No cree que es excesivo y contrario a lo que siempre han predicado?

Pero es que hay aún más. El presupuesto de la Junta de Andalucía para 2023 ha disparado el gasto en propaganda institucional en un 29%. En concreto, lo de esta consejería es un escándalo, porque de tener 115.000 euros en gastos de publicidad ha pasado a 633.374 euros, ha multiplicado por 5,5 el presupuesto. Mientras que las transferencias a los ayuntamientos de esta consejería con fondos propios de la Junta se congelan, se quedan en 340.000 euros, ustedes casi sextuplican el gasto en publicidad y propaganda.

Señor Fernández-Pacheco, no confunda la sensibilización medioambiental con el autobombo. Menos mal que el Gobierno de España —otra vez, sí, otra vez— se acuerda de los ayuntamientos y ha enviado 27 millones de euros para los municipios de Andalucía.

Pasemos al resumen de los presupuestos de su consejería. En las inversiones en programas de prevención y calidad ambiental, hay un presupuesto total de 55 millones, aproximadamente, donde la Junta de Andalucía aporta unos casi cuatro millones de euros, un 7,1%, y el Gobierno de España y la Unión Europea aportan 51.437.000, el 92,9% del presupuesto total de inversión. Inversión en el programa de gestión del medio natural: la Junta de Andalucía aporta 38 millones, un 14,8%, y el Gobierno de España y la Unión Europea 258 millones, el 85,2% del presupuesto total. Programa de información, planificación y sensibilización ambiental: de un presupuesto inversor de 13.494.000, unos dos millones, el 18,9%, la Junta de Andalucía y 11 millones, el 81,1%, la Unión Europea y el Estado. Esta es la realidad de la revolución verde que ustedes venden, y la realidad de la revolución verde es que en Andalucía quien la va a hacer va a ser Pedro Sánchez.

Mire, señor consejero, a la hora de la verdad, cuando pasan de las palabras a los hechos, lo que hacen es eliminar impuestos a los ricos y al resto, nada de nada. Y, claro, después no tienen dinero, claro, después no tienen dinero para aportar al presupuesto de todos los andaluces y andaluzas.

¿Y sabe usted qué es lo que hace Moreno Bonilla? *Greenwashing*, que, para los que no saben su significado, yo se lo explico. El *greenwashing* es una práctica de *marketing* verde destinada a crear una imagen ilusoria de responsabilidad ecológica. En definitiva, el *greenwashing* se define como una comunicación abusiva y engañosa, y eso es lo que hace Moreno Bonilla con su revolución verde, y que en estos presupuestos ha quedado demostrado, al destinar una mínima parte de autofinanciación de la Junta de Andalucía al compromiso con la transición ecológica justa.

Y termino. Ya que creo que Moreno Bonilla no va a incrementar el presupuesto aportando fondos propios y que acompañe a estos magníficos fondos del Gobierno de España, lo único que pedimos es que ejecuten el presupuesto en su totalidad, gestionen diligentemente y que no pierdan la oportunidad que les ofrece la mayor inversión con fondos europeos y del Gobierno de España de la historia de Andalucía.

Muchas gracias.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señoría.

Ha clavado usted los tiempos, ¿eh? Felicidades.

Es el turno para cerrar ya esta comparecencia del excelentísimo señor consejero. No, perdón, perdón, es el turno del Grupo Parlamentario Popular, por cinco minutos. Tiene la palabra su portavoz, la señora Cabello.

Perdone usted, señoría.

## La señora CABELLO CABRERA

—Muchísimas gracias, presidente.

Bueno, pues yo voy a recoger el guante que nos ha lanzado aquí el señor consejero para hablar de temas medioambientales, porque para eso estamos aquí, pero aquí al final todo el mundo viene cargado de balas, y también hay otros que están balando con acento madrileño. Entonces, hablamos de balas, no de las que vienen cargadas con tanto veneno sino de las balas que utilizan nuestros cazadores en Andalucía, que de ellos no ha hablado nadie, con la revolución que supone la inversión de esta consejería para ese sector, ¿no? Ese fomento de la caza sostenible a través del desarrollo del convenio con la federación, primera vez que se firma un convenio de este calado, con 100.000 euros para apoyar todos esos proyectos maravillosos medioambientales, como buenos gestores medioambientales que son los cazadores en Andalucía. Y esa apuesta por la digitalización, con casi novecientos quince mil euros, que hace esta consejería para facilitar lo que son las relaciones con los cotos y la Administración. O sea, nunca un Gobierno hizo tanto en tan poco tiempo, así que felicidades también por esa apuesta que hace por el mundo de la caza en Andalucía.

Bueno, hemos dicho, son presupuestos reformistas, responsables y creíbles, pero sobre todo son transparentes. Miren, aquí hablaba la portavoz del Grupo Socialista de escándalo. Exacto, pero escándalo el que había antes en Andalucía, un escándalo y una realidad penosa y desagradable para los andaluces. Miren, si miramos lo que eran las comparencias estas a las que me referido antes de José Fiscal, vemos ejemplos de soberbia, de prepotencia, de errores, de promesas incumplidas.

Y me voy también a una de las partidas, el Plan de modernización de infraestructuras del Infoca, que comentaba el consejero, son casi veintidós millones de euros para seguir movilizando y cambiando el mapa de las infraestructuras en Andalucía. Centros de defensa forestal, sus centros, elitistas, que estaban totalmente abandonados por gobiernos socialistas.

Y le voy a decir algo que nombraba en ese 17 de octubre de 2017, que fue la última vez que compareció aquí para hablar de presupuestos. Hablaba de que en ese año 2018 se iban a hacer tres cedefos —el de Cazorla, el de El Pedroso y el de Algodonales—, y decía además, de forma casi jocosa, «unos tres millones y medio aproximadamente lo que vamos a gastar». Bueno, pues yo le digo quién ha ejecutado y quién ha inaugurado esos centros: lo ha hecho el Gobierno de Juanma Moreno. El de Cazorla, con 3,24 millones de euros, que inició la obra en septiembre de 2022 y acabó en mayo de 2022; el de El Pedroso, con 4,76 millones de euros, que está en ejecución; o el de Algodonales, que está próxima su licitación, con 8,6 millones de euros. Esa es la seriedad con la que nosotros nos tomamos, en el Gobierno del Partido Popular, lo que son las obras de importancia para Andalucía.

Es que sorprende, llama la atención y es curioso que ustedes, que eran los reyes de la inejecución, estén hablando aquí ahora de ejecución. Claro que nosotros tenemos un objetivo claro, que es consolidar el cambio de rumbo en Andalucía, y en eso estamos: menos impuestos, más gasto social y unos presupuestos tan interesantes como los que nos ha presentado aquí nuestro consejero. Y es que, claro, nosotros estamos, consejero, con las cuentas, pero es que hay otros grupos políticos que están con los cuentos, y así es que como nos va, ¿no? Nosotros apostamos por la planificación, por el análisis, y hay otros que están continuamente con las ocurrencias, con la improvisación, y así, evidentemente, no puede avanzar Andalucía. Sí con nuestro grupo político.

Andalucía avanza porque el Gobierno de Juanma Moreno ha propiciado numerosos logros en materia medioambiental. Y esto no se hace de otra manera que invirtiendo. Nosotros queremos seguir ganando en competitividad a nivel internacional, seguir avanzando. Tenemos esa etiqueta de sostenibilidad, de medioambiente, de economía azul muy clara todo. Y en esa línea estamos avanzando.

Pero yo sigo insistiendo: hemos preparado unos presupuestos... —y esta es la reflexión que les hago, para que se queden ustedes— unos presupuestos —vuelvo a repetir— los más altos, los más verdes, históricos, municipalistas, expansivos, sin precedentes, ambiciosos, transparentes, pero que son mejorables; que les ha lanzado el consejero esa mano tendida para que sea consensuado; también queremos ponerle esa etiqueta. Nosotros estamos dispuestos a admitir todas las enmiendas que sean favorables y para transformar Andalucía. En esa línea estamos. Y vuelvo a decir: ¿ustedes qué quieren ser, impulso para Andalucía o quieren ser bloqueo? ¿Quieren remar a favor o quieren remar en contra? Nosotros aquí hemos..., en nuestro discurso, tanto el consejero como el Grupo Parlamentario Popular ha dejado claro en qué línea estamos nosotros: el protagonista es Andalucía, los andaluces y las anda-

luzas. Nosotros queremos seguir pisando el acelerador hacia el futuro de Andalucía. Y son ustedes los que tienen que decidir qué papel desempeñan en este escenario, así que queda en sus manos.

Yo me despido, dando las gracias de nuevo por todas las intervenciones. Y nada, muchísimas gracias consejero.

## El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Cabello.

Es el turno, ya sí para cerrar esta comparecencia, del excelentísimo señor consejero, por un tiempo de cinco minutos. Tiene la palabra. Señoría.

## El señor FERNÁNDEZ-PACHECO MONTERREAL, CONSEJERO DE SOSTENIBILIDAD, MEDIO AMBIENTE Y ECONOMÍA AZUL

—Muchas gracias, señor presidente.

Bueno, yo quiero que esta última intervención comience con un agradecimiento general a todos: gracias por sus intervenciones. Es cierto, insisto, que yo asumo aquí el compromiso, delante de todos, de seguir hablando de medioambiente en esta comisión. Creo que eso es lo que esperan de nosotros los andaluces, que en la Comisión de Medio Ambiente se hable de medioambiente, y en las otras comisiones pues que hablen de lo que se tiene que hablar.

La verdad es que echo en falta... Ahora, a lo largo del trámite parlamentario, desde luego, sus señorías van a tener la oportunidad de presentar enmiendas concretas en materia de medioambiente; una lástima que hayan desaprovechado la oportunidad para explicárnoslas aquí a todos. Quizás hubiéramos avanzado algo en esa negociación, pero insisto, cada uno enmarca sus prioridades.

El señor Delgado insiste en..., me dice que me va a hablar de medioambiente, y entonces me habla del bono juvenil de la vivienda y de los bonos de transporte... Y, de medioambiente, ni una palabra otra vez. Señor Delgado, insisto: hay unas comisiones en las que se abordan esos temas en concreto. Usted es verdad que es portavoz en un montón de comisiones y a lo mejor por eso a veces se le va el..., pero que aquí, políticas de medioambiente, ni una cosa criticable de los presupuestos.

La señora Fernández, pues igual: hablamos de políticas de género y de..., y yo creo que es un debate apasionante, de verdad, en el que yo me ratifico en todas las palabras que he dicho, pero, de políticas de medioambiente, nada.

Y luego está la señora Martínez, la representante del Gobierno de los veintidós ministerios, que viene a hablarme a mí de altos cargos y de no sé qué. Pues ¿qué quiere que le diga? En fin, no sé, yo...

*[Intervención no registrada.]*

Hablar de medioambiente. Yo le formularía una pregunta a la señora Martínez: además de que esos programas y esos planes vienen cofinanciados con fondos del Estado —que no son de Pedro Sánchez, que son del Estado—, y fondos de la Unión Europea, ¿qué le parecen a ustedes los programas? Porque,

está claro, yo lo digo: sí, es verdad; los programas van cofinanciados: fondos propios, fondos del Estado y fondos de la Unión Europea.

*[Intervención no registrada.]*

Sin problemas, señor Delgado.

Y ahora digo yo, y ahora digo yo: y ahora ¿qué le parecen los programas? Porque de los programas medioambientales, es que ni una opinión. No se sabe si están, si están mal, se han quedado cortos, hemos abordado necesidades, van a... Simplemente eso. Usted gana: efectivamente, tenemos cofinanciación, como, por cierto, tienen todas las comunidades autónomas; también los ayuntamientos con fondos de la Junta de Andalucía, y jamás me escuchará a mí decirle a un alcalde que, por favor, diga que tiene fondos de la Patrica. Jamás, ya se lo digo yo; jamás, jamás. Son fondos de la Patrica, que les corresponden a los ayuntamientos, por supuesto, y nuestra obligación es transferírselas; igual que el Gobierno de España, transferirnos a nosotros y la Unión Europea al Gobierno de España. Así funciona la estructura institucional, en la Unión Europea, en España, en Andalucía y a nivel municipal.

Yo..., me dice usted que también quiere que invierta en Huelva. Por supuesto que vamos a invertir en Huelva. Vamos a poner —se lo he dicho— un millón de euros para la reforestación del incendio de Almonte; vamos a poner 738.000 euros para el punto limpio de Lepe, vamos a poner 400.000 euros para mejorar la conectividad ecológica en el parque nacional de Doñana; la restauración de Arroyo Hondo —500.000 euros—; el carril cicloturista en marismas del Odiel —setecientos y pico mil euros—. Me habla usted de Nerva, de ese vertedero que tiene ocho ampliaciones de la autorización ambiental tramitadas bajo su Gobierno —la última, por cierto, con el señor Espadas de viceconsejero—. ¿De ese me está hablando usted? Pues sí, ya le digo yo: el objetivo del Gobierno de Juanma Moreno es cerrar el vertedero de Nerva. Para eso —aquello de la seguridad jurídica, que a veces se le olvida—, tenemos que modificar la autorización ambiental que tiene ahora; es lo que estamos haciendo, es lo que estamos haciendo. Ya se ha sellado el primer vaso y vamos a seguir en un cierre ordenado, con seguridad jurídica y garantías. Pero, por favor, usted hablando de Nerva... Por Dios, ocho autorizaciones..., ampliaciones de la autorización ambiental con gobiernos socialistas; ocho. Y la última, con el señor Espadas de viceconsejero de Medio Ambiente. Y ahora Nerva les preocupa una barbaridad. Bueno, en fin...

*[Rumores.]*

Yo seguiré hablando de la lucha contra los incendios forestales, seguiremos hablando del fomento de la caza sostenible, de los carriles ciclopeatonales, de las actuaciones que hacemos en la reserva de la biosfera, en los parques naturales, en los parques nacionales, en su área de influencia socioeconómica, en los planes de lucha contra el cambio climático... Yo seguiré haciendo eso; insisto: creo que es lo que los andaluces esperan de su consejero, es lo que creía yo que esperaban sus señorías —ya me ha quedado claro absolutamente que no.

Les doy las gracias por el estudio que han hecho de los presupuestos. Entiendo que el estudio ha llegado a la conclusión de que son unos magníficos presupuestos, porque no los han criticado en absoluto. Y, no obstante, quedo a su entera disposición para que aquello que, a lo largo de las próximas semanas, detecten que no les guste, pues que lo podamos hablar y los mejoramos entre todos.

Muchísimas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor consejero.

Señorías.

Termina la comisión, así que los que se tengan que ir, que tenga buen viaje, y que los que nos tengamos que quedar, pues a disfrutarlo.

Muchas gracias, señorías.

---